
戴 森 在 去 年戴 森 在 去 年 1010 月 因月 因

““不具有商业可行性不具有商业可行性””而放而放

弃了电动汽车项目弃了电动汽车项目，，但其但其

在新能源汽车领域分一杯在新能源汽车领域分一杯

羹的野心并没有熄灭羹的野心并没有熄灭。。在在

戴森看来戴森看来，，研发下一代电研发下一代电

池技术将有更大的发挥空池技术将有更大的发挥空

间间 。。 戴 森 首 席 执 行 官 罗戴 森 首 席 执 行 官 罗

兰兰··克鲁格表示克鲁格表示：：““现在是现在是

时 候 投 资 新 技 术 了时 候 投 资 新 技 术 了 ，， 电电

池池、、机器人和软件等将提机器人和软件等将提

升我们产品的性能和可持升我们产品的性能和可持

续性续性，，使戴森的消费者受使戴森的消费者受

益益。。未来五年未来五年，，我们将拓我们将拓

展现有产品类型展现有产品类型，，并进军并进军

全新领域全新领域。。””

日本计划在日本计划在20252025年年

之前禁止销售传统燃油之前禁止销售传统燃油

汽车汽车，，彻底转向混合动彻底转向混合动

力或纯电动车型力或纯电动车型。。就在就在

今年今年1010月月，，日本首相菅日本首相菅

义 伟 曾 对 外 承 诺义 伟 曾 对 外 承 诺 ，， 到到

20502050 年年，，日本将把碳排日本将把碳排

放量降低至零放量降低至零。。此举让此举让

日本成为日本成为 GG77 （（七国集七国集

团团）） 中第二个公布逐步中第二个公布逐步

淘汰汽油车和柴油车最淘汰汽油车和柴油车最

后期限的国家后期限的国家。。

日本政府的表态意日本政府的表态意

味 着味 着 ，， 日 本 汽 车 制 造日 本 汽 车 制 造

商商，，尤其是丰田等拥有尤其是丰田等拥有

更多研发资源的大型车更多研发资源的大型车

企企，，未来在电气化转型未来在电气化转型

方面将有更大的技术和方面将有更大的技术和

研发空间研发空间，，而相关车型而相关车型

的竞争也将在新一回合的竞争也将在新一回合

的比拼中日渐趋于白热的比拼中日渐趋于白热

化化。。截至目前截至目前，，汽车尾汽车尾

气占日本二氧化碳排放气占日本二氧化碳排放

量的近量的近 2020%%，，是该国解是该国解

决碳排放问题的重中之决碳排放问题的重中之

重重。。目前目前，，日本经济产日本经济产

业省正着手讨论关于引业省正着手讨论关于引

进温室气体排放限额交进温室气体排放限额交

易制度的方案易制度的方案，，以倒逼以倒逼

制造商制订更高标准的制造商制订更高标准的

电气化车型销售比例目电气化车型销售比例目

标标。。

日本即将推出的这日本即将推出的这

一新政一新政，，其灵感来源于其灵感来源于

美国加利福尼亚州美国加利福尼亚州。。在在

那里那里，，销售电气化车型销售电气化车型

比率不达标的车企可以比率不达标的车企可以

从完成目标的企业那里从完成目标的企业那里

购买排放额度购买排放额度，，不能达不能达

成的将面临罚款成的将面临罚款。。就拿就拿

特斯拉来说特斯拉来说，，碳排放配碳排放配

额的销售已成为该公司额的销售已成为该公司

最大的收益来源之一最大的收益来源之一，，

在今年在今年 77--99 月期间月期间，，就就

因此获得了因此获得了 33..9797 亿美元亿美元

的销售利润的销售利润。。

日本计划2025年禁售燃油
车，方案或效法加州

甩卖自动驾驶业务后，
Uber出售飞行出租车业务

近日近日，，共享出行巨共享出行巨

头头UberUber宣布将其自动驾宣布将其自动驾

驶技术部门驶技术部门 Uber ATGUber ATG

卖给同样是共享出行公卖给同样是共享出行公

司 的司 的 Aurora InnovaAurora Innova--

tiontion。。AuroraAurora 以以 4040 亿美亿美

元将元将UberUber手中的自动驾手中的自动驾

驶 王 牌 收 入 囊 中驶 王 牌 收 入 囊 中 。。 据据

悉悉，，收购将于收购将于20212021年第年第

一 季 度 完 成一 季 度 完 成 。。 此 外此 外 ，，

UberUber的飞行出租车业务的飞行出租车业务

Uber ElevateUber Elevate 也 被 加 州也 被 加 州

一家开发全电动垂直起一家开发全电动垂直起

降客机的公司降客机的公司Joby AviJoby Avi--

ationation收购收购。。

UberUber 创 始 人创 始 人 TravisTravis

曾经对自动驾驶热情高曾经对自动驾驶热情高

涨涨，，认为它是属于未来认为它是属于未来

的交通方式的交通方式。。在在 UberUber

的招股书中的招股书中，，自动驾驶自动驾驶

被提及了被提及了 100100 多次多次，，其其

份 量 之 重 可 见 一 斑份 量 之 重 可 见 一 斑 。。

20192019 年年 44 月月，，当软银当软银、、

电 装 和 丰 田 入 股 时电 装 和 丰 田 入 股 时 ，，

ATGATG的估值更是达到了的估值更是达到了

7272..55亿美元亿美元。。

现在现在，，UberUber却以却以4040

亿美元将其亿美元将其““甩卖甩卖””，，目目

的很明显的很明显，，为了盈利为了盈利。。

剥 离 自 动 驾 驶 和剥 离 自 动 驾 驶 和 UberUber

ElevateElevate将为将为UberUber节省数节省数

亿美元亿美元。。

早在去年早在去年，，UberUber 股股

票在发行当日跌破发行票在发行当日跌破发行

价时价时，，这家科技公司似这家科技公司似

乎就错过了借乎就错过了借 IPOIPO 发行发行

可迎来的里程碑胜利可迎来的里程碑胜利，，

其后的表现不佳也让市其后的表现不佳也让市

场热情受挫场热情受挫。。再加上监再加上监

管方管方、、消费者以及出租消费者以及出租

车司机之间的分歧车司机之间的分歧，，也也

是导致其巨额亏损的重是导致其巨额亏损的重

要 原 因要 原 因 。。 在在 20202020 年年 ，，

UberUber一直在努力遏制其一直在努力遏制其

叫车业务的亏损叫车业务的亏损。。直到直到

如今如今，，UberUber 为了盈利为了盈利，，

不得不通过出售副业来不得不通过出售副业来

节约成本节约成本。。
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投资电池，戴森弯道入局汽车业
本报记者 林安东 综合外媒

除了戴森除了戴森，，跨界玩家也跨界玩家也

越来越多越来越多，，而且都是选择通而且都是选择通

过零部件或者软件等过零部件或者软件等““弯道弯道

入 局入 局 ”” 的 方 式的 方 式 。。 1111 月月 1515

日日，，格力公司表示格力公司表示，，将与相将与相

关汽车企业合作关汽车企业合作，，切入新能切入新能

源汽车产业链源汽车产业链，，进军储能以进军储能以

及电池制造领域及电池制造领域。。此外此外，，华华

为于近日再度强调了为于近日再度强调了““不造不造

车车””的理念的理念，，并继续聚焦并继续聚焦

ICTICT技术技术，，致力于成为智能致力于成为智能

网联汽车的增量部件供应网联汽车的增量部件供应

商商。。不过不过，，有意思的是有意思的是，，华华

为的这份声明加上了有效为的这份声明加上了有效

期期，，为期三年为期三年。。

《《福布斯福布斯》》 认为认为，，对于对于

跨界企业而言跨界企业而言，，尽管零部件尽管零部件

产业链的生存空间比造车更产业链的生存空间比造车更

为宽松为宽松，，但来自传统零部件但来自传统零部件

巨头的挤压依然存在巨头的挤压依然存在。。博博

世世、、大陆等传统零部件巨头大陆等传统零部件巨头

在汽车供应链中仍处于绝对在汽车供应链中仍处于绝对

的优势地位的优势地位。。而在动力电池而在动力电池

这一细分领域这一细分领域，，也同样有着也同样有着

““寡头效应寡头效应””。。市场追踪机构市场追踪机构

SNE ResearchSNE Research 的 数 据 显的 数 据 显

示示，，今年今年 11--99 月月，，宁德时宁德时

代代、、LGLG 化学和松下这三家化学和松下这三家

电池企业在汽车动力电池市电池企业在汽车动力电池市

场 的 占 有 率 已 经 达 到场 的 占 有 率 已 经 达 到

6767..22%%。。戴森戴森、、格力等新玩格力等新玩

家想要杀入动力电池市场家想要杀入动力电池市场，，

分一杯羹分一杯羹，，恐怕并非易事恐怕并非易事。。

《《福布斯福布斯》》 指出指出，，汽车汽车

零部件的竞争也是技术和成零部件的竞争也是技术和成

本的竞争本的竞争。。汽车行业今后将汽车行业今后将

吸引更多的跨界企业入局吸引更多的跨界企业入局。。

但新玩家能在汽车领域分得但新玩家能在汽车领域分得

多少红利多少红利？？目前仍是未知目前仍是未知

数数。。

基于高能量密度基于高能量密度、、高安高安

全性等优势全性等优势，，固态电池被认固态电池被认

为是下一代电动车电池的最为是下一代电动车电池的最

佳选项佳选项。。除了戴森除了戴森，，其他想其他想

要争夺纯电动车市场的车企要争夺纯电动车市场的车企

也在进行固态电池的研发也在进行固态电池的研发。。

据据 《《纽约时报纽约时报》》 报道报道，，

20182018 年年，，雷诺雷诺--日产日产--三菱三菱

联 盟 曾 向 电 池 公 司联 盟 曾 向 电 池 公 司 IonicIonic

MaterialsMaterials 投资投资 65006500 万美元万美元，，

以开发电池新技术以开发电池新技术，，目标是目标是

到到 20252025 年让联盟生产的电年让联盟生产的电

动车用上固态电池动车用上固态电池。。丰田打丰田打

算在算在 20222022 年售卖全固态电年售卖全固态电

池汽车池汽车。。宝马也曾于宝马也曾于 20172017

年宣布年宣布，，与美国电池技术公与美国电池技术公

司司 Solid PowerSolid Power 合作着力研合作着力研

发下一代固态电池技术发下一代固态电池技术，，希希

望此举能将电池的能量密度望此举能将电池的能量密度

提升两到三倍提升两到三倍。。

此外此外，，如宁德时代如宁德时代、、三三

星等电池企业星等电池企业，，以及其他固以及其他固

态电池初创企业都在全力冲态电池初创企业都在全力冲

刺刺，，希望能在固态电池领域希望能在固态电池领域

抢占先机抢占先机，，赢得市场份额赢得市场份额。。

《《华尔街日报华尔街日报》》 指出指出，，

虽然固态电池的优势很多虽然固态电池的优势很多，，

但想要实现商业化并没有那但想要实现商业化并没有那

么容易么容易。。成本过高是固态电成本过高是固态电

池的池的““软肋软肋””。。业界有不少业界有不少

人认为人认为，，固态电池是一个很固态电池是一个很

难实现商业化的花瓶技术难实现商业化的花瓶技术。。

比如比如，，特斯拉创始人埃隆特斯拉创始人埃隆··

马斯克就曾公开表示马斯克就曾公开表示：：““固固

态电池距离技术成熟还需要态电池距离技术成熟还需要

一段时间一段时间，，不足以改变特斯不足以改变特斯

拉的战略拉的战略。。””固态电池和锂固态电池和锂

电池电池，，究竟谁才是未来的主究竟谁才是未来的主

流流？？最终还是得由市场来检最终还是得由市场来检

验验。。

弯道入局

一年前一年前，，戴森宣布放弃戴森宣布放弃

电动车项目电动车项目。。““虽然我们在虽然我们在

整个研发过程中竭尽全力整个研发过程中竭尽全力，，

但是我们依然没有找到一个但是我们依然没有找到一个

将其商业化的方法将其商业化的方法。。””戴森戴森

创始人詹姆斯创始人詹姆斯··戴森在发给戴森在发给

员工的一封电子邮件中写员工的一封电子邮件中写

道道。。简而言之简而言之，，尽管戴森已尽管戴森已

经研发了一款很棒的汽车经研发了一款很棒的汽车，，

但是无法从中获得盈利但是无法从中获得盈利。。

不过不过，，戴森从这个项目戴森从这个项目

中收获了很多中收获了很多，，比如大量关比如大量关

于汽车行业的研发经验和专于汽车行业的研发经验和专

业知识业知识，，这些很快就被投入这些很快就被投入

到了其他领域的研究和发展到了其他领域的研究和发展

中中。。此前此前，，戴森研发的原型戴森研发的原型

车是一辆七座车是一辆七座 SUVSUV，，续航续航

里程可达到里程可达到 600600 英里英里 （（约约

966966 公里公里），），00--100100km/hkm/h 加加

速仅需速仅需 44..88 秒秒。。高续航里程高续航里程

是戴森的优势之一是戴森的优势之一，，加上戴加上戴

森在电动机方面的专业积森在电动机方面的专业积

累累，，这些被认为是一个新的这些被认为是一个新的

商业机会商业机会。。所以戴森选择用所以戴森选择用

““电池电池””来弯道入场来弯道入场。。

当时当时，，在造车新势力在造车新势力

中中，，戴森是为数不多选择自戴森是为数不多选择自

主研发电池的玩家主研发电池的玩家。。20152015

年年33月月，，戴森发起了第一笔戴森发起了第一笔

外部投资外部投资：：向固态电池创业向固态电池创业

公司公司 SaktiSakti33 注资注资 15001500 万美万美

元元。。77个月后个月后，，戴森再度斥戴森再度斥

资资90009000万美元收购了万美元收购了SaktiSakti33

的剩余股权的剩余股权，，并宣布将投入并宣布将投入

1010 亿美元建设固态电池工亿美元建设固态电池工

厂厂。。除了除了 SaktiSakti33，，戴森内部戴森内部

还培养了另一支电化学团还培养了另一支电化学团

队队，，这支队伍自这支队伍自 20102010 年以年以

来来，，一直致力于固态电池的一直致力于固态电池的

商业化商业化。。与现在使用的主流与现在使用的主流

三元锂电池不同三元锂电池不同，，固态电池固态电池

的能量密度更高的能量密度更高，，并且不易并且不易

燃燃、、不易漏不易漏，，安全性更佳安全性更佳，，

完美符合车载电池的需求完美符合车载电池的需求。。

据戴森透露据戴森透露，，SaktiSakti33 的的

固态电池能够做到固态电池能够做到 550550Wh/Wh/

kgkg 的超高能量密度的超高能量密度，，与三与三

元锂电池的能量密度最高为元锂电池的能量密度最高为

300300Wh/kgWh/kg 左右相比左右相比，，提升提升

了近一倍了近一倍。。如此一来如此一来，，可以可以

让纯电动汽车的续航里程从让纯电动汽车的续航里程从

主流的主流的400400--500500公里提升到公里提升到

700700公里以上公里以上。。

““尽管我们放弃了汽车尽管我们放弃了汽车

项目项目，，但戴森可以为其他车但戴森可以为其他车

企提供固态电池企提供固态电池，，在汽车行在汽车行

业站稳脚跟业站稳脚跟。。””此举也是出此举也是出

于对电动车市场现状进行深于对电动车市场现状进行深

入调研而做出的决定入调研而做出的决定。。戴森戴森

于日前表示于日前表示，，与特斯拉相与特斯拉相

比比，，戴森的续航能力是其决戴森的续航能力是其决

定性优势之一定性优势之一。。我们经过研我们经过研

究发现究发现，，在市场中在市场中，，只有能只有能

提供长续航的车型才会被消提供长续航的车型才会被消

费者接受费者接受。。

《《华尔街日报华尔街日报》》 指出指出，，

近几年近几年，，戴森陆续推出吹风戴森陆续推出吹风

机机、、空气净化器空气净化器、、照明设备照明设备

以及扫地机器人等产品以及扫地机器人等产品，，获获

得了不少好评得了不少好评。。但随着越来但随着越来

越多的其他厂商推出更高性越多的其他厂商推出更高性

价比的产品价比的产品，，戴森的市场优戴森的市场优

势明显减弱势明显减弱，，因此因此，，后者扩后者扩

充产品类别充产品类别，，进入全新领域进入全新领域

也是必然之举也是必然之举。。对于戴森而对于戴森而

言言，，如果能够在固态电池领如果能够在固态电池领

域实现突破域实现突破，，无论是重启电无论是重启电

动车计划还是转型成为车企动车计划还是转型成为车企

供应商供应商，，其都将是受益者其都将是受益者。。

不过就目前来看不过就目前来看，，只有投资只有投资

固态电池领域才能帮助戴森固态电池领域才能帮助戴森

争取商业利益最大化争取商业利益最大化。。

图片来源图片来源：：DysonDyson

据路透社报道，近

日，英国家用电器制造商戴森

宣布，将在技术和产品开发方面额

外投资36亿美元，进军电池、人工智

能和机器人等领域，令其产品组合在

2025 年之前增加一倍。值得注意的

是，这一投资规模超过了戴森在过

去6年间所投入的33亿美元产

品研发总额。

固态电池的未来难以估计

跨界者的挑战


